

---

**GAZETA DE LA REGENCIA****DE ESPAÑA É INDIAS****DEL SABADO 22 DE DICIEMBRE DE 1810.**

---

**GRAN-BRETAÑA.**

*Lóndres 20 de noviembre.* Han llegado pliegos del general Stuart, y el ministerio los ha publicado en gazeta extraordinaria con fecha de ayer. Dicen en substancia lo siguiente:

“Se ha recibido esta mañana un oficio del teniente general Sir Juan Stuart, fecho en Mesina á 22 de setiembre de 1810 en que dice, que el 18 del propio mes al amanecer pareció que el grueso de la esquadrilla enemiga se disponia á hacer un desembarco entre Mesina y el Faro. Mientras que estos movimientos fixaban la atencion del principal cuerpo del ejército ingles, efectuó su desembarco un destacamento mandado por el general Cavagnac cerca de S. Estéfano, unas 7 millas al sur. Este cuerpo se componia de 3500 soldados corsos y napolitanos que habian pasado el estrecho en 40 barcos grandes, y llegaron á la costa de Sicilia ántes de amanecer. — A la primera alarma, el mayor general Campbell marchó al punto amenazado, donde encontró los tiradores alemanes combatiendo ya con el enemigo, y el regimiento núm. 21 con parte del segundo regimiento aleman ocupando el puesto de Mili, con el objeto de impedir á los franceses que avanzasen sobre Mesina, así como los pasos de la montaña que está mas arriba; pero poco despues los franceses principiaron á titubear, y los que estaban mas cerca de los baques, se embarcaron precipitadamente de resultas de un ataque súbito y vigoroso hecho sobre su flanco por el segundo batallon de infantería ligera á las órdenes del teniente coronel Fischer. — Habiendo observado el mayor general Campbell esta irresolucion, avanzó con el regimiento 21 y el tercero de alemanes á la playa, y consiguió cortar á los enemigos que habian ocupado las

alturas, además de los que habían abandonado los barcos. Hemos hecho 900 prisioneros, entre ellos un teniente coronel y dos oficiales del estado mayor general y de la legión corsa. También ha perdido el enemigo mucha gente entre muertos y heridos, sobre todo á bordo al tiempo de abandonar la costa. El general Campbell elogia la conducta de los tenientes coroneles Adams y Fischer y del capitán A'Court. Hace también mención del zelo y del entusiasmo de los paisanos de los lugares inmediatos que acudieron con presteza á ayudar á nuestras tropas."

En la carta de Sir Stuart se ve que una bandera de la legión corsa que se ha cogido, era un regalo hecho por Murat, precisamente para la expedición que iba á hacerse, y que tenía una inscripción análoga á la empresa. Dice Stuart que espera que S. M. apruebe el haber enviado aquel trofeo á Palermo para ponerlo á los pies de S. M. Siciliana, como un testimonio irrecusable del zelo de la nación británica en sostener su causa, y como un monumento que probará á la posteridad que la primera tentativa hecha para plantar la bandera de la usurpación sobre la parte de sus reynos que no ha dexado de reconocer su soberanía legítima, fué rechazada por un ejército inglés.

*Idem 26.* El rey de Wurtemberg ha dado orden para que todas las manufacturas inglesas que se hallen actualmente ó se hallaren en adelante en sus dominios, sean quemadas públicamente; y con efecto así se ha hecho con una porción de ellas á corta distancia de Stutgard en presencia de un numeroso concurso. — En Varel se han quemado también 39 carros de las mismas.

Sigue con rigor el bloqueo del canal de Corfú, con arreglo á las órdenes expedidas por el gobierno en 18 de agosto último, y á los usos de guerra reconocidos y permitidos en semejantes casos: y los baxeles que intenten violar dicho bloqueo, no podrán quejarse de las consecuencias á que se exponen, autorizadas por el derecho de gentes, y por los respectivos tratados entre S. M. B. y las diferentes potencias neutrales.

## FRANCIA.

*Paris 23 de octubre.* El conde Grenier, jefe del estado mayor del ejército francés de Nápoles, ha dado cuenta al ministro de la guerra, duque de Feltre, del éxito de la tentativa que el expresado ejército hizo en 17 y 18 de setiembre para invadir la Si-

cilia. Refiere que habiendo en la tarde del 17 dado orden S. M. (*Murat*) para que las tropas estuviesen prontas á embarcarse, lo verificaron por la noche en diferentes puntos de la costa, las divisiones de los generales Partonneaux y Lamarque en la Punta del Pizzo y la reserva mandada por el general Cavagnac en Pentimele: que esta última fué la única que tuvo viento para navegar, y que aportó efectivamente no á la Scaleta, punto señalado para el desembarco, adonde no le permitió arribar el viento, sino á S. Estéfano, que está 4 millas mas cerca de Mesina. “Entre tanto, continúa Grenier, las dos divisiones de Partonneaux y Lamarque privadas absolutamente de viento, no pudieron moverse. S. M. aguardó vanamente en su barca toda la noche con la mayor impaciencia que viniese la brisa: lejos de ello, la calma mas completa continuó hasta ser de dia. Nadie podia pensar que las aguas de Pentimele no estuviesen tan tranquilas como las de la Punta del Pizzo, que solo distan 8 millas. Y así S. M. supo á las 5 de la mañana con la mayor sorpresa y sentimiento, que la division de reserva habia pasado á la orilla opuesta: el ruido de la fusilería en el punto del desembarco confirmó la noticia, y el dia no permitió por desgracia que se hiciesen las señales convenidas. Pero como esta division tenia orden de retroceder si las otras no podian efectuar su pasage, el general Cavagnac luego que vió que no habian pasado las otras, mandó la retirada, aprovechándose de una brisa favorable. Hasta entonces habia conservado S. M. la esperanza de que su division de reserva volvía intacta, y aun que habria conseguido alguna ventaja sobre el enemigo: mas por una fatalidad que en las grandes empresas depende muchas veces de las causas mas frívolas, 13 de los transportes, despues de haber desembarcado las tropas que conducian, se aprovecharon de la obscuridad de la noche para volverse á Calabria: por manera que parte de los soldados que habian transportado á Sicilia, sin recurso ninguno para embarcarse, quedaron necesariamente abandonados, y al dia siguiente cayeron en poder del enemigo. El número de estos prisioneros asciende de 200 á 250 hombres, todos de tropas napolitanas, entre ellos el coronel Ambrosio y algunos oficiales subalternos.” —

## ITALIA.

*Nápoles 3 de octubre.* Murat ha llegado aquí esta mañana.

Al despedirse del ejército, ha hecho publicar la proclama siguiente con fecha de 26 de setiembre.

“Soldados: Queda diferida la expedición de Sicilia. El objeto que se había propuesto el emperador en amenazar aquella isla, está conseguido (1), y el efecto de la batalla que hemos tenido por espacio de 4 meses sobre el Estrecho, ha excedido á todas las esperanzas. Volveis á vuestros cuarteles de invierno: y vosotros tambien, valientes marinos, id á ver á vuestras familias. Habeis hecho todavía mas de lo que debíais: habeis sostenido con un valor superior á todo elogio mas de 50 combates contra triplicadas fuerzas, y las ventajas que habeis obtenido constantemente (2), manifiestan lo que hubérais hecho con fuerzas iguales. Sobre todo, habeis resuelto un gran problema: habeis probado que las flotillas enemigas no pueden impedir el paso del Estrecho á simples navichuelos, y que la Sicilia será conquistada, quando se quiera seriamente (3) conquistarla. Recibid el testimonio de mi satisfacción. Lo doy asimismo al ejército de tierra que os ha auxiliado eficazmente. El empeño que habeis mostrado en corresponder á la confianza que se ha hecho de vosotros, es para vuestro rey una prenda segura del que mostrareis siempre que se os llame para el bien de su servicio y de la patria. — *Joaquin Napoleon.*”

*Génova 25 de octubre.* Se ha publicado aquí un decreto imperial de 28 del pasado, por el qual se suprimen todas las órdenes mánásticas, y las congregaciones regulares de hombres y de mugeres en los departamentos de Génova, de los

(1) *Segun esto, Napoleon se habia propuesto dexar sin invadir la Sicilia, agotar los recursos navales del reyno de Nápoles, y perder gran parte de los aprestos marítimos y terrestres destinados á la invasion, porque esto, y no otra cosa, es lo que se ha conseguido.*

(2) *Como verbigracia, ser echados á pique, saltar en tierra abandonando los buques, ó ser conducidos prisioneros á Sicilia.*

(3) *¿ Con que ha sido juego todo lo que ha pasado desde principios de mayo, la derrota de la escuadra entera de Murat por una sola fragata inglesa en 3 de dicho mes, el apresamiento, destruccion y quema de centenares de barcos en las costas de Amaltea, Bagnara, Squillace, Catron y otros parages en los siguientes, y por último la pérdida de la division de reserva en 18 de setiembre? Sin embargo Grenier cuenta que alguno de estos sucesos causó sorpresa y sentimiento á Murat, y la expedición de Sicilia queda diferida.*

*El cotijo de la relacion del general Stuart con el parte de Grenier y la proclama de Murat, que se han reunido á propósito en este número, explica mejor que nada el verdadero estado de las cosas en Sicilia, y muestra que los ingleses han hecho bien en llevar, como han llevado, parte de las fuerzas que tenian en aquella isla á otros puntos donde hacen mas falta.*

Apeninos, de Montenote y de los Alpes marítimos; y á consecuencia todas las excepciones hechas por ~~reyes~~ y decretos anteriores quedan revocadas. Los conventos que se conservaban todavía se han cerrado, y los religiosos no podrán usar de hábitos de tales desde 1.º de noviembre.

El Santo Padre continúa preso en Savona.—Varios cardenales han sido trasladados de orden de Napoleon á la fortaleza de Fenestrelas en Saboya.

## PORTUGAL.

*Lisboa 15 de diciembre. Extracto de un oficio de lord Wellington á D. Miguel Per. yra Forjaz.*

“Cartaxo 8 de diciembre de 1810. Ninguna alteracion de importancia ha habido en la posicion de las tropas del enemigo despues del 1.º del corriente, fecha de la última que escribí á V. E. sobre las operaciones de la campaña. No tengo cartas de Cádiz posteriores al 19 del pasado.”—

Ha llegado un refuerzo de 700 marineros ingleses para la esquadra suia que navega en el *Tajo*: y se aguardan de un dia á otro nuevas tropas de infanteria y caballeria que quedaban embarcándose en los puertos de *Inglaterra*.—

Nuestras ordenanzas, formadas en partidas de guerrilla, persiguen vivamente al enemigo. Al otro lado del *Cécere* han muerto últimamente á mas de 50 franceses, muchos de ellos de caballeria. En las sierras inmediatas á *Tomar* han perecido algunos destacamentos á manos de las ordenanzas: atacadas estas por fuerzas superiores, han mudado de lugar, pero no de propósito ni ejercicio. En la sierra de *Patello*, cerca de *Leiria*, los paisanos atacan y destruyen las partidas francesas, y han acometido algunas veces á cuerpos mas numerosos que ellos.

Segun cartas fidedignas, nuestras avanzadas tuvieron estos dias un encuentro junto á *Alcobaza* con los franceses que conducian una partida de ganado: mataron 5 de ellos, hicieron prisioneros otros 5, y se traxeron el ganado. Por nuestra parte hubo la desgracia de quedar herido mortalmente un oficial, que fiándose de los enemigos que prometian rendirse, se acercó, y recibió una descarga.

Varias personas que acaban de llegar de los contornos de *Tomar* y *Torres-novas*, refieren que las extorsiones y violencia de los franceses han llegado á un punto inaudito. A los

principios, y fueron con menos crueldad á los naturales que por imposibilidad ó irresolucion se quedaron en sus casas; pero despues, creciendo sus necesidades, los han despojado de todas sus subsistencias, camas, efectos y dinero, reduciéndolos al último grado de desesperacion. Así ha sucedido particularmente en *Torres novas*, donde quedó alguna mas gente: hasta que por último, no pudiendo los vecinos satisfacer las contribuciones de todas especies que se les imponian; y amenazados de continuo por sus opresores, han venido á tomar la resolucion de abandonar sus hogares, siguiendo el exemplo que les dieron desde el principio muchos de sus conciudadanos, y la mayor parte de los habitantes de todos los pueblos. Pero los hombres no han venido á *Lisboa*: se han armado en partidas, y llevan degollados muchos franceses. (*Gazeta de Lisboa.*)

## ESPAÑA.

*Valencia 11 de noviembre.* En la tarde del 30 de octubre entró repentinamente en Teruel un cuerpo enemigo de 3000 infantes y 500 caballos mandado por el general Clopiski, compuesto en gran parte de tropas del ejército que observa á Tortosa. Tratóse de retirar algunas piezas de artillería que habia en Teruel por el camino de Valencia: pero las alcanzó al dia siguiente en Alventosa un destacamento enemigo, que las condujo á Teruel el 1.º del corriente.

Nuestro comandante general, noticioso de lo acaecido, hizo marchar en toda diligencia un cuerpo considerable de infantería y caballería al mando del coronel del regimiento de Saboya D. Melchor Alvarez: pero quando este gefe llegó á Segorbe, los franceses habian ya evacuado á Teruel, y encaminándose á Daroca.

El general Villacampa que se hallaba en Alfambra al tiempo que entraron en Teruel los franceses, ha maniobrado á consecuencia de este acontecimiento, del que no sacará quizá el enemigo las ventajas que se ha figurado.

*Frexenal 15 de diciembre.* Parece que el general Ballesteros, saliendo antes de ayer de la Puebla de Pallares hácia Llerena á practicar un reconocimiento con los tiradores y los regimientos de Lena y Monforte, se encontró en el camino con el general Girard escoltado de algunas tropas, que sin duda venia á igual diligencia; y principió una refriega que decidió á favor nuestro la llegada del regimiento de Leon, per-

diendo el enemigo bastantes muertos y prisioneros. Los nuestros inutilizaron varios molinos que surtian al enemigo, cogiéndole en ellos 150 fanegas de harina, y algun ganado.—Los franceses no quieren moverse de Llerena: se dice que el brigadier Madden llegó ayer con 70 caballos hasta la misma muralla á provocarlos, y no pudo conseguir que saliesen.

#### CADIZ 21 DE DICIEMBRE.

El teniente de navío D. Manuel Torrontegui, ha dado parte desde la ría de Huelva con fecha de 14 del corriente de que con arreglo á las instrucciones que le dió el general Copons, y auxiliado con 250 hombres del regimiento de infantería de Sevilla, se presentó en el desembarcadero de Moguer la mañana del 12, y ahuyentados los enemigos por el acertado fuego de bala y granada que hicieron los faluchos de su mando, no solo entró en aquel pueblo, sino que los persiguió hasta las alturas de la Xara, causándoles la pérdida de 5 hombres y un caballo muertos, y dos de aquellos prisioneros con otro caballo, recogiendo gran cantidad de granos y raciones que habian acopiado, que todo quedó en nuestro poder. Luego que la marea comenzó á baxar, reembarcó la tropa, y durante la noche tuvo á los enemigos en una continua alarma. Reforzados estos se presentaron al dia siguiente, mas habiéndolo sido tambien Torrontegui con 200 hombres del regimiento de Guadix al mando de su sargento mayor, los entretuvo sin cesar causándoles bastante pérdida, y quando tenia ya dispuesto un segundo desembarco, conoció que las fuerzas enemigas eran muy superiores, por cuyo motivo y por no faltar á las instrucciones, desistió de su empresa; pero no de incomodarlos y de tenerlos en espectacion, amenazándolos por varios puntos á fin de que no se desmembrasen contra dicho general, que al parecer obraba por otro parage, y á cuyo fin se dirigian sus operaciones. Hace Torrontegui elogios del valor de toda la tropa: recomienda á los comandantes de los faluchos y á sus tripulaciones y guarniciones, pues con el mejor orden fueron los primeros á acometer al enemigo, pegando fuego á un repuesto de paja que tenia, y quitándoles las balas de cañon y raciones que no pudieron libertar en el rio de S. Juan del Puerto.

---

El Consejo de Regencia se ha servido promover á brigadieres de los

reales ejércitos, á los coroneles de artillería D. Joaquin de la Pezuela y D. Francisco Xavier de Carasa, concediendo al mismo tiempo al primero la subinspeccion del departamento de Lima.

Antes de ayer fondeó en este puerto el navío de guerra ingles *Ba-  
luarte*, capitan Fleming, que conduce de Veracruz y la Habana para el  
rey y particulares 3 650.643 ps. fs., 30 fusiles, 450 quintales de pólvora,  
632  $\frac{1}{2}$  id. de balas de fusil, 64 cañones de zapatos 550, vestuarios, 3  $\frac{1}{2}$   
cajas de añil, 694 sobornales de grana, 4 id. en polvo, 3 id. de granilla  
y un cañon de alhajas.

*Continúan los donativos de la provincia de Sonora.*

*Cieneguilla.* D. Francisco Vazquez, 110. D. Lázaro Serrano, 15. D. Francisco Sanchez, 10. D. Pedro de la Serna, 25. D. Francisco Rodriguez, 100. D. Jacinto del Pino, 20. D. Julian Romero, 25. D. Antonio Vazquez, 25. D. José María Noriega, 25. D. Vicente Moreno, 10. Don Bernardo Gastellum, 10. D. Damian Segrega, 10. D. Juan Mendez, 13. D. Manuel Cermeño, 10. Doña María Teresa Vazquez, 10. Doña Francisca Vazquez, 7. Varios individuos, 154 y 6 rs. --- *Mulatos.* D. Domingo Goyenechea, 200. Fr. Dionisio Onederra, 20. D. Juan Fernandez, 200. D. Rafael Valenzuela, 100. D. Felipe Siqueros, 40. D. José Vazquez, 40. D. Manuel Sistiaga, 20. D. Juan Valenzuela, 20. D. Francisco Valenzuela, 10. D. Francisco Garcia, 20. D. Reyes Garcia, 20. D. Tomas Rico, 10. D. José de Oscosa, 10. D. Francisco Córdoba, 12. D. Vicente Hinojosa, 10. Varios individuos, 104. --- *Orcasitas.* D. Manuel del Campillo, 20. D. Victor Aguilar, 200. D. Dionisio de Aguilar, 25. D. Francisco Escobosa, 20. D. Juan Contreras, 12. Varios individuos, 165. --- *Altar.* El teniente coronel D. José Saenz Rico, 24. D. Francisco Ortiz, 30. D. Francisco Robledo, 25. Varios individuos, 18 y 4 rs. Los vecinos de Ocuca, 27. Los de Oquitoa, 35 y 4 rs. Los de Atil, 15 y 4. Los de Teutlama, 30 y 4. Los de Caborca y Pitic, 54 y 2. Los de Sta. Cruz, 31 y 3. --- *Pitic.* D. Manuel Rodriguez, 100. D. José Buelna, 25. D. Xavier Diaz, 25. D. Ignacio Leon, 25. D. Ignacio Araiza, 25. D. Ignacio Serrano, 10. D. Tomas Valencia, 10. D. José Lopez, 10. D. Agustin Pesqueyra, 10. D. Juan Antonio Bernal, 10. D. Ignacio Noriega, 8. D. José María Moreno, 10. Varios individuos, 71 y 1 real. --- *Fuerte.* D. Gaspar Zañudo, 200. D. Estéban de la Vega, 50. D. Joaquin Velarde, 25. D. Joaquin de la Huerta y Don Francisco Cevallos, 50. Varios individuos, 156 y 5 reales.

(*Se continuará.*)